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A finales de la década de 1980, al doctor Meli se le pre-
sentó la oportunidad de participar en el proyecto de
rehabilitación de la Catedral de la ciudad de México. En
colaboración con el ingeniero Roberto Sánchez, el doc-
tor Meli se dedicó a estudiar la respuesta estructural a
partir de modelos matemáticos, a la determinación de
las propiedades mecánicas de los materiales con que se
construyó, al seguimiento continuo de la respuesta de
las estructuras y a la propuesta de soluciones prácticas
para mejorar el comportamiento de estos edificios.

Este proyecto resultó exitoso y de él surgió toda una línea
de investigación que dio origen a un grupo que se ha for-
talecido con la interacción de especialistas de áreas muy
diferentes, ingenieros, arquitectos, historiadores, conser-
vadores y restauradores, principalmente. La atención se ha
extendido ahora a una amplia gama de monumentos.

A lo largo de su carrera el doctor Meli ha impartido
numerosos cursos, pero lo que le parece más intere-
sante es el trabajo de tutorías de investigación y elabo-
ración de tesis de cualquier grado. Además de que los
alumnos tengan una sólida formación básica en cien-
cias de la ingeniería, es importante que se logre desa-
rrollar en ellos ciertas habilidades para resolver proble-
mas. Por ello es necesario que el alumno participe en
proyectos relevantes de ingeniería, colaborando con
personas que tengan experiencia en su solución.

El Instituto de Ingeniería brinda la oportunidad a estu-
diantes de licenciatura, maestría y doctorado para que
inicien su carrera profesional asesorados por personal
académico de la mencionada dependencia. Desde su
creación, agrega el doctor Meli, el trabajo del personal
de este Instituto estuvo ligado a la solución de proble-
mas nacionales, poniendo sobre todo atención en la rea-
lización de estudios especializados que requieren la apli-
cación o desarrollo de nuevas tecnologías, muchas de
ellas generadas en la institución. Esto lo debemos tener
presente para no caer en el error de realizar el trabajo
de consultores profesionales; los investigadores debe-
mos laborar en forma conjunta con oficinas de
consultoría y con dependencias públicas, pero siempre
con el propósito de brindar apoyo técnico en aspectos
que requieran investigación y desarrollo, y dejar a la gente
de la práctica profesional que ejecute los proyectos.

El doctor Meli considera que el Instituto de Ingeniería
se encuentra en una época de reajuste en la que de-
ben replantearse las actividades que debe realizar su

personal, y para lograrlo será necesario que las autori-
dades universitarias acuerden ciertas reglas que permi-
tan efectuar las actividades relacionadas con la solu-
ción de problemas relevantes de ingeniería y, por su-
puesto, los académicos deberán buscar nuevos cami-
nos, a fin de continuar el trabajo para el que fue crea-
do el Instituto. «En los últimos años ha habido una ten-
dencia en la Universidad a enfocar la investigación ha-
cia una labor más académica y a dar un menor recono-
cimiento hacia la actividad ingenieril, considero que los
cambios, si se enfocan correctamente, serán benéficos
para todos» —expresó—.

El doctor Roberto Meli Piralla a lo largo de su brillante
carrera profesional se ha hecho acreedor al Premio
Nabor Carrillo a la Investigación, al Premio Universidad
Nacional y al Premio Nacional de Ciencia y Tecnología;
fue nombrado además Investigador Emérito de la
UNAM y Premio Nacional de Protección Civil.

Actividades académicas

El Laboratorio
de Transporte y Sistemas Territoriales (LTST)

El Laboratorio de Transporte y Sistemas Territoriales
(LTST) de la Coordinación de Ingeniería de Sistemas
participó como invitado del Banco Nacional de Comer-
cio Exterior en el seminario Logística para exportar: Todo
lo que necesita saber, realizado en el Centro de Capaci-
tación en Comercio Internacional de BANCOMEXT, en
la ciudad de México el 23 de marzo.

Juan Pablo Antún condujo el Taller sobre Centros
Logísticos, donde se presentaron los conceptos básicos
sobre éstos, su importancia en la administración de las
cadenas de suministro, su tipología y la experiencia euro-
pea en centros logísticos con la explicación de casos rele-
vantes para la logística internacional y la competitividad
de las exportaciones de México a Europa.

Por su parte Rodolfo Hernandez y Rodrigo Alarcón ex-
hibieron, en el estánd del Instituto de Ingeniería, car-
teles con los resultados de los proyectos de investiga-
ción realizados mediante convenios con la Secretaría
de Economía, el Gobierno de la Ciudad de México y la
Comisión Ambiental Metropolitana durante el periodo
2000-2005, en particular sobre el Proyecto Centro
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logístico puerta Chiapas, el modelo para la conversión
de las centrales de abastos en centros logísticos para la
comercialización al mayoreo de productos
agroalimentarios, y las propuestas de Proyectos para el
desarrollo de soportes logísticos de plataforma (SLP)
para la zona metropolitana del valle de México.

Participaron como asistentes 450 representantes de
pequeñas y medianas empresas exportadoras, así como
ejecutivos de operadores logísticos y agentes aduanales.

Tercer Seminario de Ingeniería Lingüística:
Lengua y computación

una visión interdisciplinaria

El viernes 24 de febrero se inició el Tercer Seminario de
Ingeniería Lingüística que se lleva a cabo todos los vier-
nes a las 12:00 h desde el 24 de febrero y hasta el 5 de
mayo, en el salón de seminarios Emilio Rosenblueth del
Instituto de Ingeniería. En él se llevan a cabo conferen-
cias magistrales, mesas redondas donde se discuten
temas de interés para la ingeniería lingüística, y pre-
sentaciones de trabajos realizados por los miembros del
Grupo de Ingeniería Lingüística (GIL) del Instituto. Con
unas breves palabras, el doctor Sergio M Alcocer
Martínez de Castro inauguró el seminario y presentó al
primer ponente —Luis Fernando Lara— de una serie
de conferencias magistrales con el tema: Lengua y com-
putación: una visión interdisciplinaria.

Fue un honor iniciar las sesiones con la conferencia del
doctor Luis Fernando Lara, prestigiado lingüista, inves-
tigador del COLMEX, a quien se reconoce por su im-
portante labor en cuestiones de lexicografía y en espe-
cial por ser el director del Diccionario del español usual
en México. La conferencia se tituló: Embriología: lin-
güística e ingeniería, un nombre por demás extraño
que el doctor Lara explicó en dos sentidos. Por un lado,
el ponente pretendía causar curiosidad y despertar in-
quietudes con una especie de provocación en la que se
pusieron en juego tres términos, es decir, tres discipli-
nas que aparentemente no tienen nada que ver y que
en esta sesión compartieron un espacio del conocimien-
to. En segundo lugar, el título refería a una compara-
ción entre la embriología y la lingüística, concebida la
primera como «la parte de la biología que se dedica al
estudio de la formación del cuerpo de los seres vivos
desde el embrión hasta el pleno desarrollo» mientras la
lingüística se entiende como la disciplina que se encar-

ga de estudiar la capacidad del lenguaje de los seres
humanos, es decir, la posibilidad que tenemos de ha-
blar y tener una lengua que nos permita la comunica-
ción. Desde esta perspectiva, tanto la lengua como el
embrión son objetos de estudio de dos disciplinas que
se ocupan principalmente de dar cuenta del desarrollo
de cada una de las etapas por las que atraviesa el em-
brión en el caso de la embriología y la lengua en el caso
de la lingüística. A partir de esta interesante analogía,
el doctor Lara explicó cada uno de los niveles de la len-
gua y la manera en que la lingüística enfrenta a su ob-
jeto de estudio, atendiendo a ciertos niveles y estructu-
ras. Después discutió sobre significado y concepto. Esta
última parte de la conferencia causó una cierta polé-
mica y suscitó comentarios del público en torno a di-
chos términos dentro de otros terrenos del conocimien-
to como la inteligencia artificial, las matemáticas y la
ingeniería. Si bien ésta era una discusión que podía alar-
garse y generaba controversia, la conferencia del doc-
tor Luis Fernando Lara llegó a su fin, no sin antes con-
cluir que «las lenguas son sistemas dinámicos comple-
jos en los que cada elemento perceptible al ser huma-
no se compone de otros y a su vez forma parte de
otros», así cuando estudiamos el desarrollo de éstas,
observamos sus etapas y procesos, nos enfrentamos «al
embrión lingüístico».

En la presentación que se llevó a cabo el 3 de marzo:
Bases sintácticas aplicadas a un programa
computacional, Sonia Elisa Morett Álvarez, becaria in-
tegrante del Grupo de Ingeniería Lingüística expuso
parte de su trabajo de investigación, para obtener el
grado de licenciada en lengua y literatura hispánicas.
Este trabajo está vinculado a dos proyectos importan-
tes que surgieron en el GIL. Uno es el DEBO (dicciona-
rio electrónico de búsquedas onomasiológicas) y el otro
es el algoritmo de Clustering, denominado éste como
un sistema de recuperación de información. La tesis es,
básicamente, una propuesta para mejorar el progra-
ma Clustering. A partir del análisis lingüístico se busca
el refinamiento de una herramienta que recupera in-
formación por medio de agrupamientos posicionales
de palabras que en determinados contextos pueden
ser intercambiables. Sonia insistió en que la finalidad
de dicho programa es expandir las posibilidades para la
búsqueda onomasiológica. La propuesta de mejora-
miento para el sistema Clustering la planteó desde la
sintaxis e hizo una descripción detallada de este siste-
ma de recuperación de información.




